



の請願を紹介をいたしました私の責任からも、この点を強く説明の中に加えて、この請願の趣旨が十分達成し得られますよう、委員各位の御協力を願う次第であります。

○長野委員長 政府の意見を伺います。

○鶴木政府委員 御請願の趣旨にありますように、小学校の課程におきまして、家庭科が非常に重要な意義を持つておるということは、私もまつたく御同感であります。文部省では小学校、中学校等の教育課程につきましては、審議会を設けまして、その審議をいたしておるわけであります。審議会に関しまする、ただいま申されました文部省の態度がきわめて非民主的なところがあつたという点につきましては、不幸にして私まだ詳しく存じませんが、しかる文部省としましては、その審議会の当然の線に沿うと同時に、国会在おきましての趣旨といたしますることにつきましては、十分考慮いたして決定すべきだと考るのでありますて、その点は一事務官等の関係でございませぬ、文部省全体といたしましては、できるだけそういう趣旨に沿つて参りますよういたしたいと考えております。

○若林委員 ちょっとこの点だけはつきりいたしておきたいと思いますから、時間を拝借いたしたいと思うのであります。稻田局長が見えておりませんので、はなはだ残念でござりますが、政務次官も見えましたからお伺いいたします。前回におけるこれに関する質疑を行いましたときには、私たち国会においても、それに関連を持つ人たちの参考意見を徵するというので、

公聽会を開かれ、われ／＼こういう陳情を受けておりますものとしても、そういう意見をひとつ聞いていただく機会を得るならば、われ／＼もその審議会に臨んで参考意見を述べさせていた。幸いにして審議会は存置に決定されたわけであります。これを今までの行き方からいつて、とうに決定が出ておるはずであるのに、何とかして白紙にお持つて行きたいという行き方で進んでおつたことだけは、いかに弁明せらるましても、はつきりいたしております。これはあくまでも民主的にやつていただきたいのであります。この間事務官には、もしもそういうことがあれば国会と審議会とが正面衝突するようなおそれがあるということまで言つておいたのでありますから、この件に関してもひとつお願いしておきたいのは、この審議会の経過の速記録があると思うのでありますから、お取り寄せになつておいていただきたい。そうしてだれからも非民主的だと思われるようなきめ方をしておいて——文部省が持つておる考え方と違つた意見を持つておる人たちをその会から脱落させて、聞くところによると座長になつた人、も非民主的な賛成意見——存置論を押しつけようとするような座長ぶりを発揮したというようなことまでもわれ／＼の耳に入つております。これがほんとうであるかどうか知りません、とにかく存置に一生懸命になられる方たちの見る見方であるから、あるいは誤った見方をしておるのかも知れませんが、われわれの耳に入つておるのはそういう状態なんでありまして、審議会の意見を尊重するならば、ありのままの状態に

おいて慎重審議されることがよろしく、けれども、すでにその方向に持つて行くという向け方の審議の仕方というものは、私は避けていただかなければならぬと考へるのであります。それから圓谷委員の言明に対し、早急にこれはきめないようにしてもらいたいといふように言明せられたのに対し、慎重にやると答えられて、その数日の後、会議において一係官が白紙の方向に向つてこの会議をきょうにもきめてもらいたいと言つておるのです。私はつきり廊下で言われたのでありますから、そういうようの一局内においても局長の意思と事務官の意思が相反しておる。局長としては、ここで言明しておる以上は絶対に早くきめるべきでないという慎重な態度をおとりになつておるのであります。その後におられる事務官がそういう行き方で進んでおるというようなことは、まことに残念なことだと私たち考えますので、一つこの点は慎重にやつていただきたいと思うのであります。この点政務次官もよく御承知のことだと思うのであります。が、政務次官としてのお考えを承つておきたいと思ひます。

○長野委員長　日程第一、第三、第十  
五及び第十六は、いざれも教職員の給  
与改正に関する請願でありますので一  
括議題といたします。  
本請願は前回すでに審査した請願と  
同一趣旨でありますので、紹介、説明  
及び政府の意見聽取を省略いたしま  
す。

○若林委員長　日程第四、大学院学生  
の研究並びに生活條件改善に関する請  
願を議題といたします。紹介議員の説  
明を求めます。

○若林委員長　若林、圓谷両委員の紹介  
になつておる関係上、私から御説明を  
させていただきます。  
この請願は東京大学の農学部大学院  
の学生御園喜博外五十九名からの請願  
でございます。大学院に籍を置きます  
者の全部の希望を、これに盛つておる  
請願であると思つてあります。  
その要旨は経済生活の窮迫に際し  
て、大学院学生の生活状態はきわめて  
苦しく、大半はアルバイトをしなけれ  
ばならぬ、また現在していなくても、  
アルバイトを希望する者が多いのであ  
ります。将来研究者としてわが国学術  
の振興に寄與し、日本再建の礎ともな  
るべき大学院学生が、このような劣悪  
なる條件にさしいなまれつゝ、その使命  
が、そういうことはよくわれくは眞  
重に考えて、眞に日本の国情に沿つべ  
きものにしなければならないと私ども  
痛切に考えておりますので、国会にお  
ける意見はどこまでも尊重いたしまし  
て、その線に沿つてわれくは善處い  
たしたいと考えております。

とする研究が圧迫されているという問題であります。ついては、大学院学生に対する育英資金を増額し、採用人員を増加し、授業料を免除されたい。また大学院学生及び特研生に対しても、学生定期祭、学割の適用を中止しようとするがことを動きがあると聞くありますが、上記にかんがみ、同定期券及び学割の適用を確保されたいといふのであります。本委員会におきましても特定な大学院の学生というばかりではなくしに、全般学生のこれに関しまする論議が各委員からるる懇切に述べられ、また文部当局もきわめてこれに協力的な推進をせられておるのでありますし、敬意を表しておる次第であります。ですが、ただいまこの請願に対しまして、文部当局の参考資料になるものをして、文部当局の参考資料になるものをとて、文部当局の参考資料になるものを提出していただき、委員各位の御協賛を御推進を得まして、この請願の趣旨に沿うべく盡したいとお願いをする次第でござります。

する学資なり研究費なりが、一般の給與と並行いたしませんで、ややもすれば遅れがちになつて参つたのであります。もちろん設置当初におきましては、一般の給與よりもむしろ上まわつた学資を出す趣旨におきまして出しておつたのでございますが、それが一般の給與よりも下になつたということですが、特別研究生の非常に困つて参りました大きな原因でございます。文部省いたしましては、これらの障害を除去するために、給與が改訂されるときには、できるだけの学資を確保するよ

○松本(七)委員 紹介議員にかかります。  
して、私より説明いたします。  
本請願の要旨は、東京都立園芸高等  
学校八丈分校の敷地決定のため、かね  
て同島内の、大賀郷村と三根村の両村  
で紛争していたが、東京都教育委員会  
では、実地を調査して、声明書を発表し  
し、同分校は、從来通り大賀郷村有の  
公会堂を継続使用することを宣言し  
た。しかるに、本年一月二十六日、突  
如として、声明書を全く無視して、一  
方的に大賀郷村無線局跡を敷地に採用  
した。これは、同島民大多数の意思を  
蹂躪したものであるから、同島民の授  
業に至り、池印内に、敷地決定を変更

東にあり、豊島由は、東京もしくは、  
されたい、というのであります。  
**○長野委員長** 政府の意見を聴取しま  
す。

規の算策につきましては、全部育英会の会費に切りかえられたのであります。が、ただ今後の問題といたしまして、これを育英会の会費をもつて支弁すべきか、あるいはまた從来通り学費を相当出しまして、研究費も十分出して、そうして特別研究生については学問研究に専心させるという制度を存続する必要があるのではないかというような問題につきまして、十分今後研究して参りたいと思います。なお学割とか定期券等の問題につきましては、十分そういうことのないよう努力して参りたいと考えます。

○長野義興  
日程第五、東京都立園芸高等学校八丈分校敷地決定に関する

請願を議題といたします。紹介議員の説明を求めます。

○松本(七)委員 紹介議員にかかります。  
本請願の要旨は、東京都立園芸高等  
学校八丈分校の敷地決定のため、かね  
て同島内の、大賀郷村と三根村の両村  
で紛争していたが、東京都教育委員会  
では、実地を調査して、声明書を発表  
し、同分校は、從来通り大賀郷村有の  
公会堂を継続使用することを宣言し  
た。しかし、本年一月二十六日、突  
如として、声明書を全く無視して、一  
方的に大賀郷村無線局跡を敷地に採用  
した。これは、同島民大多数の意思を  
疎闊したものであるから、同島民の投  
票により、融和的に、敷地決定を変更  
されたいというのであります。

○長野委員長 政府の意見を聽取します。

○稻田政府委員 本件は東京都教育委  
員会の所管に屬することあります  
が、一応事情を照会いたしました結果  
を申し上げたいと存じます。

八丈島にこの分校がございました  
が、固有の教室を持ちませんので、村  
の公会堂を使つておつたのであります  
。そこで村におきましては、各部落  
で金を持ち寄つて一つの校舎を建ててよ  
うという話がありましたが、位置につ  
いて見解が一致しなかつたのであります  
。そのうちにこの大賀郷村と三根村  
ではそれ／＼建築にとりかかつてしま  
つたのであります。東京都では後にそ  
の事情を知りましたので、急いで両方  
の工事中止を命じまして都庁から学校  
委員が行きまして、双方の校舎その他  
を調査いたしたのであります。その結  
果三根村の方は土地が火山灰地であ  
り、農業実習ができるのみならず、

将来水産科を設置するいたしました。も、海から非常に遠い、大賀郷村の方は畠地で実習も可能であり、今学校の存在する部落である、交通も便利であるというような諸種の事情から、東京都教育委員会としては大賀郷村の方の敷地を決定いたしまして、寄付を正式に採納いたしたわけでございます。そういうようなわけであつたのであります。その後において三根村において非常に反対の意向を表明いたしまして、今日に至つては、今日に至つているわけでありますが、東京都教育委員会としても、さらに二月九日再確認いたしまして、大賀郷村の校舎を依然として存続せしめるという決定をいたしました。次第でございます。この関係で三根村の方では現在小学校を一部こわして持つて参つたために、小学校においては講

げ、着々その效果をあげて来た。しかるに今回中学校では、同科を職業家庭科と統合いたしまして、職業家庭科となし、小学校ではこれを社会科の中に統合しようとしている。重大な使命を持つ家庭科をこのように統合することは、両科ともその目的とする意義を失い、徹底しないことになりますから現在通り、小学校にも、中学校にも、家庭科を單独科として存続せしめられたいというのであります。何とぞ御賛成下さい。御賛成あらんことをお願いいたします。

○**畠野委員長** 政府の意見を聽取します。

○**稻田政府委員** この件につきましては、他の政府委員から政府の見解を申し述べたということですが、重ねて簡単に申し上げますれば、小学校によ

堂を間仕切りをして教室に使わなければならぬというような状態であります。両村ともおおむね三百五十万円の経費を使つてあるというような実情を聞いております。

○畠野委員長　日程第六、小学校及び中学校における家庭科充置に関する請願を議題といたします。紹介議員の説明を求めます。

○松本(七)委員　本請願は、先ほど若林委員から御説明になりました請願と、ほとんど同一趣旨のものであります。ただ小学校ばかりでなしに、中学校にも家庭科を存置しようという御説明がございましたから、ごく簡単に要旨を御説明申し上げますと、職單に

後の新しい教育は、家庭の民主化を目指して、家庭科を単独教科として取上

げ、色々その効果をあげて来た。しかるに今回中学校では、同科を職業科と統合いたしまして、職業家庭科となし、小学校ではこれを社会科の中に統合しようとしている。重大な使命を持つ家庭科をこのように統合すること、家庭科を單独科として存続せしめられたいというのであります。何とぞ御審議の上、御賛成あらんことをお願ひいたします。

○長野委員長 政府の意見を聽取します。

○稻田政府委員 この件につきましては、他の政府委員から政府の見解を申し述べたところであります。が、軍ねで簡単に申し上げますれば、小学校の教育におきまして、家庭生活に必要な知識、経験、技能、生活習慣といふものを養いますことは、もとより非常に重要な問題でございます。小学校の児童の生活といたしましては、ほとんど家庭生活が中心であります關係上、小学校の各教科の学習がすべて家庭生活に関係を持つて参るのであります。従いまして、教科を立てます場合に、重複なくまた脱落なく、専門的、教育的見地をもつて考えます場合に、独立した家庭科を立てた方がよろしいか、あるいは他の教科の中に包含せしめたらよいかということは、まったく専門技術的な問題であると考えられるのでござります。そういうような次第で、文部省にも教育課程審議会があり、各種の学習指導要領の委員会もござりますので、それらの専門家、実際家たちの意見を聞きまして、今後とも

その目的達成のために遺憾なきを期して参りたいと考えております。ただ中学校におきましては、六・三の新制度出発以来、家庭科という立した教科はないのであります。業科といふ教科の中に、職業に関する学習と、家庭に関する学習をあわせることになつておるのであります。だその後におきまして、いろいろ学びの方法を改善して参つては来ております。以上お答えいたします。

○若林委員 ちよつとそれに関連して、ちょうど局長がお見えになりまたからお聞きしたいと思います。先ほどのは繰返しませんが、この審議会にかけて慎重に審議をし、それによって決定を見るという局長のただいさの御言葉だつたのであります。去る二十一日の審議会における模様をひとつお聞かせ願いたいと思います。

○鶴田政府委員 二十一日に審議会の小学校の分科委員会がありまして、小学校の教科について審議をしておつたという報告は承つております。ただしいましては、審議会にも列席いたしませんし、また同小委員会も結論に到達しておりませんので、小委員長からの御報告に接するに至つていなしのでございます。ただ昨年の十一月以來、小学校の教科につきまして、おおよそ毎週くらい回を重ねて、ずっと研究して来られておることは承知いたしました。單に家庭科ばかりではなくて、いろいろな教科につきまして、従来の重複を避けたり、あるいはまた從来の脱落を補充しようという意図のもとに、審議会で継続して熱心に御審議つておるという実情は私灰知いたしております。

議願つておるという実情は私承知いたしておるのでござります。

るでは、あの日は家庭科を存置することに決定したということであつたのであります。これほど重要な案件として、前の委員会において、圓谷君からあります。文部省の事務がいかに軒並み質問並びにお願いをいたしておいた事柄であります。それが二十二日であり、今日はすでに二十四日であります。いろいろなことに関して、私は、今日存置にきまりましたからということの報告を、それに列席しておつた人から聞いておるのでござります。なお局長にお願いいたしておきたいことは、たとえそれがきまつても、また文部省で、この前も申しましたような行き方で、かわつた決議をさすというようなことのないよう、明確にやつていただきたいと思います。先ほど政務次官に御質疑をしたときにも、これだけは議会で要求をするから、ひとつ記録を発表してもらいたい議会の会議の模様が、初めからどういう推移をして来たかということをお聞きした。これは君谷と、いう事務官にも、これが反対でということはどうちら、ひつと記録を発表してもらいたいと言つておいたのですが、だれが賛成で、だれが反対でということはどちらでもよい、議長の審議ぶりがどういうようなものであったかということを知りたいと思いますから、その点局長にもお願いしておきたいと思います。

省といたしましてのまた見解もござりますけれども、一応御相談いたしましてその結果を承ります。われくといたしまして、われく事務官がいろいろ審議を終了して、いよいよ審議に必要な事務をいたすことはありますけれども、審議の決定の御意見は、まつたく審議会におまかせするといふような態度をとつておるようなわけでござります。先ほど申し上げましたように、この問題も審議会の小委員会の手元にまだございまして、いずれ審議会の総会に報告せられて、総会において何回となく会議を開かれて御決定になり、それから文部省がそれを重要な参考資料といたしまして、関係方面と折衝をする、こういう段階になつておりますので、小委員会における個別の段階の討議等につきましては、あまり私ども関与することは避けておるような次第でございます。

れだけを承るとよいのでありますか。  
二十一日における私と事務官との話においては、今日廢止の決定に向うようすを行き方でやつておりますというこ<sup>ト</sup>を、はつきり言明しておつたのであります。前回にも私は好意をもつて、速記があるから言えなければ速記をやめて、いろいろ向うとの交渉もあるぞとあります。部文省の一事務官がそういう意図で会議を進めるということは、局長がここで言明せられますが、どうでないとするならば、局長自身国会を無視せられる長におかれて空明をせられまして、国会で言明せられるのと反しないよ<sup>リ</sup>と、もしそれが反するようなことがあれば、局長自身が反するようなると私は考えますから、重ねて念を押してお願ひをいたしておきたいと思ひます。

○稻田政府委員 中学校におきましては、職業家庭科の学習指導要領委員が一つの改善案を昨年決定せられて、その改善案をさらに職業教育委員会からお話をありました。そこでただいま若議会にかけ、職業課程審議会の答申決いたしました。それをお話をいたしまして、委員会からお話をあります。それらの答申を重要な参考といたしまして、昨年一月以来今日いたしておりますよう、職業家庭科の教育方針を実施していく次第であります。

○長野委員長 日程第七、青山小学校増築国庫補助の請願を議題といたします。紹介議員の説明を求めます。

○水谷(昇)委員 本請願は、請願者・盛岡市青山町青山小学校増築促進委員会新田秀一郎君であります。紹介議員は鈴木善幸君であります。本日出頭がありませんから、私がわづて説明いたします。

本請願の要旨は、盛岡市にある青山小学校は、昭和二十三年四月開設されましたが、児童数の激増がはなはだしく、開校当初より二部授業を施し、川中学校の一部校舎、市所有建物等を仮教室として使用するなど、三箇所で分散して、ようやく授業をして来たのであります。この対策として、昭和十四年度において八教室の増築を決され、目下工事中であるが、これが完成しても、とうてい全児童を収容すことができず、教育上大きい支障を生じる

度において六教室及び雨天休操場を整備するため、国庫補助をせられたいたいというのであります。よろしく御審議をお願いします。

○長野委員長　政府の意見を求めておきます。

○鈴木政府委員　御請願ございましたが、これに対する昭和二十四年度におきまして二百九坪分以上を補助いたしましたのであります。二十五年度におましても、なお不足教室につきまして、できるだけ国庫補助をいたしまして、ようく目下考慮中でございまして、できるだけ実現いたしますように努力をいたしてみたいと思います。

○長野委員長　日程第一、宮城県第三女子高等学校を東北大学教育学部附属高等学校に移管の請願を議題といたします。紹介議員の説明を求めます。

○若林委員　紹介議員にかわつて御説明をいたしたいと思います。

本請願は、仙台市中島町宮城県第三女子高等学校内に東北大学教育学部附属高等学校転換期成会の七十二名の連署による請願であります。その要旨は、宮城県第三女子高等学校は、創立当初より宮城県女子師範学校と、校地・校舎等、全般にわたりその施設を共用し、教員も兼任する等、密接不離の関係にあつたのであります。かかるに昭和二十四年、同師範学校が新制東北大の教育学部に包括せられ、その附属諸学校も官立に転換されたのに、同第三女子高等学校は元のまま県立と



日本人の大部分である。これを外に求めず、内に求める、物に求めず、精神に求める、こういった行き方が必要で大切ではないかと考えます。たとえば前回も三・S対策ということについて質問したのであります。最近はスポーツが非常に盛んになります。しかし私の見るところによると、少し行き過ぎたところもあるようであります。日本古来のスポーツである武道の方は、近ごろはみな禁止されて、学校などでは剣道など許されおりませんが、ああいうことは盛んにやつらどうか。日本人の武道的鍛錬はいいのじやないかということを希望したのであります。その後どうなつておりますか、この機会に御説明願いたいと思います。それからスクリーンあるいはステージ、これも非常に盛んであります。けつこうなことかもしれませんけれども、見方によつてはやはり人間が堕落いたします。ろくな映画、ろくな芝居しかないと云ふことがあります。私も非常にさきでありますから、ときどく見るのであります。ですが、どうもよくないのが多い。もう一つセッククスの面であります。日本においてはいろ／＼避妊法などの悪用があり濫用があり、性道徳はほとんど地を抛うおそれがある。こうしたことは指導よろしきを得れば、日本人のよさを発揚して行くのではないかと思ふ。すなわち青年子女の純潔指導、こまざんけれども、要是教育の根本方針かということを考えます。そういう具體的なことを述べれば限りがあります。すなわち青年子女の純潔指導、こまざんけれども、要是教育の根本方針

育勅語式なものをつくり、機会あるごとにこれを宣伝し、宣揚するといふことをやつたらどうか。私は單に批判的なことを申すばかりではなくて、はなはだ浅学輩才ではありますけれども、具体的に建設的の一つの意見として述べるのあります。こういふ点についてこの機会にひとつ政府当局の御説明をお願いし、この請願のこと(き)はすみやかに御採択あらんことをお願ひます。こういふ風潮が全国から起きて請願の目的を達し、また私ども国民としての愛國の至情のモットーといたしたいと思います。長々と申し上げましたが、要はこの請願の御採択を願いたいこと、この機会において政府当局の御意見も承りたいと思います。

勅語のよう、國民が言うだけで垂々たる内閣がこれをどうするかというようなことを考えてみますと、どうもほんとうに百年の大計、千年の大計としてそういうものをどうすればいいかということに突き当つて、実はその解答を得ることができます。まことにけつこうかと思うので、そのままになつておるのであります。実際はそういうものができ得ますれば、まことにけつこうかと思うのであります。あのときもまた吉田勅語でもつくるのかなどとひやかされたような状態もあつたのであります。御趣意はけつこうであります。そういうふうにすることは、いろいろな事情から、今の際実現はなかへ困難であります。まして、どういうふうにすれば國民の精神を高揚することができるかということは、大いに研究いたしたいと考えております。

それから武道のことですが、これは今のところ禁止されておりますので、どうするということの答弁はいたしかねます。

○佐藤(重)委員 前半の御説明よくわかりました。最後の武道の点でありますが、外來のいろいろな武技でも、現に御承知の通りファンシングとかレスリング、あるいはボクシングというよくな、かなり残酷な、むしろ私どもから見ると、はなはだ感心しないが、非常に盛んです。ところが日本の剣道の

「ことは、一面から言つと非常に進歩的でした一つの藝術的なスポーツだと思つたのであります。前にも政府委員にそのことをお尋ねしたのでありますたが、だん／＼占領軍の方でも日本の武術を了解されて、近ごろはたいへんよくなつて来つたある。学校では柔道はすでに許しておる、しかし劍道は許していない。どうも私は矛盾があるよう考へるのですが、その後文部省では、あるいは政府では、努力をしてその解除を受けるというお話をたゞが、「体どういう努力をされたか。ただそのときだけの答弁をしてもらつては困る。私どもは任期が短かいのでありますから、その任にある間に言いたいことはうんと言つて、やることはやつてもらわなければ困るのでありますから、ひとつ政府にその経過報告を求めたいと思います。

○長野県議長　速記をとめてください。  
〔速記中止〕

○長野県議長　日程第一四、国庫負担による専任社会教育主事設置の請願を議題といたします。紹介議員の説明を求めます。

○松本(七)委員　本請願は、北海道の社会教育大会代表者多田了介君より請願になつております。紹介議員浦口鉄男君にかわつてその要旨を申し上げます。

本請願の要旨は、社会教育法の施行に伴い、市町村はその責任においてこれを執行する義務を課せられたのであるが、現在の貧弱な地方財政では、とうていその負担に耐えられない。ついては、社会教育の活発な展開のために、

学校教育給興についての国庫負担による旨に基き、すみやかに国庫負担による専任社会教育主事職員を設置し、諸種の社会教育施設の拡充強化のために、強力な助成の方途を講ぜられたいとうのであります。何とぞ御審議の上御採択をお願いいたします。

○畠野委員長　政府の意見を聽取ります。

○鶴木政府委員　社会教育法の公布とともに、なおまた社会教育の振興のトカラ、専任の社会教育主事を置くことは、きわめて重要な問題でございますが、これを国庫負担をもつて置くということは、現在の国庫の状況では非常に困難な状態であります。将来の間題といたしましては平衡交付金を計算をいたします場合に、その標準経費の中にこれら社会教育に要します事業並びに人の経費をいたしまして計算をいたして、それを平衡交付金の中に織り込んで行くことよりほかにないかと思います。その面に向つて努力して参りたいと思います。

○瀬谷委員　教育職員免許法並びに同施行法の一部改正に関する請願、請願者は山形市香澄町木の美小路山形県教員組合田中新治君。紹介議員は上林與市郎君、岡司安正君、池田正之輔君、志田義信君であります。紹介議員にかわり請願の要旨を説明いたします。

本請願の要旨は、教育職員免許法及び同施行法中、左記の項目につき一部改正されたというのである。A、教育

職員免許法(一)学校種別各級免許状に  
わたり、第四表単位数を軽減すること  
と、(二)施行法第一條及び第二條で切  
りかえた者の本法適用については、勤  
務年数を基礎資格獲得の際にさのば  
つて、通算し得るようにしてること、  
(三)第五條中、第一項第四号、第十六  
條全文及び第十一條中の一部削除、  
(四)第九條中、第三項の臨時免許状の  
期限一年間に改正。B、教育  
職員免許法施行法(一)第一條中、国民  
学校専科教員免許状を、幼稚園児免許  
状、中学校の二級普通免許状にするこ  
と、(二)第一條中、国民学校初等科教  
員免許状を、幼稚園及び小学校の二級  
普通免許状にすること。(三)第二條  
中、二箇所修正、(四)第八條中、昭和  
二十六年三月三十一日を同三十年三月  
三十一日に修正、(五)第七條は、将来  
存置すること。以上であります。

○長野委員長 政府の意見を求めま  
す。

○鷲木政府委員 ただいま議題になり  
ました教育職員免許法並びに同施行法  
の一部改正に関する請願でござります  
が、これはただいま文部省といたしま  
して、その一部改正法案を当国会に提  
出いたしておりますのでございます。その  
内容につきましては、この請願の御趣  
旨に沿いまして改正をいたしております点  
もあるのでございますが、なお改正案  
には盛られていない点もあるのでござ  
います。全体といたしまして、教員免  
許法ができるだけ暫定的には教員に有利  
になるように、文部省といたしまし  
ても考をいたして参りたいと考える  
のであります。が、一面また教育者たる  
立場におきまして、できるだけ教員の  
素質なり、資格を向上して行くという

緩和するということだけが正しいのではありません、いわゆる教育上の必要からと、現に教育に従事されております者の立場からと両方から考えまして、これを合理的に解決して参りたいと考えまして、ただいま免許法につきましては当国会に上程されておりますが、なお将来におきましては、そういうような観点からなお十分検討いたしまして、改正すべき必要がある点につきましては、できるだけ改善いたして参ります。よう努めて参りたいと考えます。

議をお願いいたします。

○長野委員長　政府の意見を求める旨  
議をお願いいたします。  
○社田政府委員　過去一箇年間余りの  
教育委員会の実績を見ますと、教育委員  
会が、財政上その他の事情によりまして  
して、十分自主的な活動ができないなか  
たうらみのあつたことは認めるのでござ  
りますが、この間にありますても、  
行政運営上いわゆる中央集権的な官僚的  
行政が強化されたという事実は、見受け  
られなかつたと考えておるのでござ  
います。  
次に教育委員会制度のねらいであり  
ます教育の民主化と教育行政の地方分  
権化を徹底するためには、少しでも地  
方住民に接近した地域に教育委員会を設  
けられることが、望ましいと考えてお  
ります。従つて今回両院を通過しま  
して成立しました教育委員会法の一  
改正におきましては、本年は市のみに  
設けられることといたしまして、町村  
には二十七年度まで設置を延期いたし  
ました。その合理的な範囲とか、単位  
については、慎重な調査研究をいたす  
考へでござります。  
最後に教育長の職務権限につきまし  
ては、現行法上教育長の職務権限につ  
きましては、明確を欠いておりますの  
で、過去の実績の経験にかんがみまし  
て、今回の法律改正におきましては、  
教育長の職務権限の明確化をはかり、  
教育委員会と教育長の関係の合理化を  
企図しておる次第でござります。  
○長野委員長　日程第一九、標準教  
育法制定に関する請願を議題といた  
します。紹介議員の説明を求めます。

○坂田義員 請願者は山形市香澄町木

なるようではと心を痛めでおります。今後とも委員諸君にも御協力を得ましてこの法案の成立をこいねがう次第であります。

○松本(七)委員 ただいまの政務次官のお話によると、はなはだ憂慮すべき事態が予想されますが、ここで一矢伺つておきたいのは、政府としては、もつと強硬な態度で交渉をあくまで続けられる御方針でしようか。

○平島政府委員 この件については、幾たびかこれを実現せしめるよう交渉を重ねてゐるのであります。もしこの国会に間に合わないとすれば、次の国にはぜひとも実現するよう努力したいと思つております。

○畠野委員長 日程第二〇、教職員再教育費増額に関する説明を議題といたします。紹介議員の説明を求めます。

○松本(七)委員 本講演は荒木正三郎氏外五十一名から出しております。

その要旨は教職員免許法実施に伴い、現職教員は施行法によつて、上級免許状を取得しなければならぬが、その基礎資格を有する者は、教員総数の九〇%、約四十七万人を数えるのに、昭和二十五年度現職教育予算は、非常に削減されたため、該当者の約五・三%しか再教育を受けられない。このようなことは、教育公務員特例法に示す教職員研修の義務を怠り、教職員の教育に対する希望と熱意を失わしめるものである。ついては、本年度十八万一千人の講習実施のために、四億九千三百三十万五千円の教育費予算を計上されたい。また上級免許状取得のための通信教育費予算二千万円を、受講者五万人から十五万人に殖やし、二億七十六



認可する運びに至るわけに参りません

でしたので、その卒業生を専門学校の卒業者と同等以上ということに認定いたしましたのであります。これらの学校につきましては、その例が非常にまれでございますので、教員免許法を制定いたします場合におきまして、それらの各種学校については考慮いたしていな

いのでございまして、御質問の通りに

教員免許状を受ける機会がないのは非常に氣の毒に考える

のでございまして、文部省といたしましては、できるだけ早い機会にそいう規定を設けて、少くとも小学校、中学校、高等学校の免許状を得るよう

でございまして、文部省といたしましては、できるだけ早い機会にそいう規定を設けて、少くとも小学校、中

学校、高等学校の免許状を得るよう

はこれにて終了いたすことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○長野委員長 御異議なしと認めます。

○長野委員長 御異議なしと認めます。

○水谷昇君 これまで上程になります。

免許法の規定によつてのみ上級免許状を得ねばならぬ者との間の不均衡をなくした点。以上三点はいずれも適切安

当であると思ひます。が、なお不備な点がありますから、この点修正いたし

たいのであります。が、会期が切迫し付して近い臨時国会において、ぜひ実

現を期したいと存するものであります。かくして私は本案に賛成をいたし

ます。

付帯條件はすなわち、教育職員免許

法施行法第二條第一項の表中第六項の上欄を改正して、旧大学令による大学

の入学資格に関し、その卒業者が高等

学校高等科卒業者と同等以上と認めら

れられた学校の卒業者に教員の免許状を授

與し得る方途を講ずることであります。

委員各位の御賛成を切望してやみ

ません。

以上をもつて自由党を代表して本案

に賛成の意を表する次第であります。

○長野委員長 社会党、松本七郎君。

一君。

○松本(七)委員 私は社会党を代表い

たしまして、教育職員免許法の一部を

有効期間を明確にした点、すなわち同

法の第二條の規定によつて新

免許状を有する者とみなされ、または

その授與を受けた者が、上級の免許状

を得ようとする場合、現職者について

は免許法による原則を緩和し、徒來の免

経験年数を計算に入れ、より容易に上

級免許状が得られるように措置したこ

と、さらに昭和二十八年三月三十一日

までこの有効期間を限定し、上級の免

許状を得る時間的目標を明らかにし、

付して付したいと思いますから、ぜひ御賛

成を願いたいと思います。

○長野委員長 ほかに御質疑はござい

ませんか。

るのあります。これはやはり根本的に

には、教員の待遇をずっとよくいたし

ました。教育に専心したいという希望

を得ねばならぬ者との間の不均衡をな

くした点。以上三点はいずれも適切安

当であると思ひます。が、なお不備な

点がありますから、この点修正いたし

たいのであります。が、会期が切迫し付して近い臨時国会において、ぜひ実

現を期したいと存するものであります。かくして私は本案に賛成をいたし

ます。

付帯條件はすなわち、教育職員免許

法施行法第二條第一項の表中第六項の上欄を改正して、旧大学令による大学

の入学資格に関し、その卒業者が高等

学校高等科卒業者と同等以上と認めら

れられた学校の卒業者に教員の免許状を授

與し得る方途を講ずることであります。

委員各位の御賛成を切望してやみ

ません。

以上をもつて自由党を代表して本案

に賛成の意を表する次第であります。

○長野委員長 新政協議会、小林信

一君。

○松本(七)委員 私は社会党を代表い

たしまして、教育職員免許法の一部を

有効期間を明確にした点、すなわち同

法の第二條の規定によつて新

免許状を有する者とみなされ、または

その授與を受けた者が、上級の免許状

を得ようとする場合、現職者について

は免許法による原則を緩和し、徒來の免

経験年数を計算に入れ、より容易に上

級免許状が得られるように措置したこ

と、さらに昭和二十八年三月三十一日

までこの有効期間を限定し、上級の免

許状を得る時間的目標を明らかにし、

付して付したいと思いますから、ぜひ御賛

成を願いたいと思います。

先ほど社会党の方から要望された、質をいたずらに強要して現状に即しな

いものがあるといつたような御意見があつたのであります。現在の教職員の実情とい

うものをお相応考慮され、もつと実情に

あります。たとえば、現在の教職員の中には、職務中、戦後にかけまして、非常

に教員の少なかつたときがあります。たとえば、その際むりに校長等が依頼して教

職につかせたような人たちがたくさんあります。そういう人たちが、また戦

後は放棄され、ただ質の向上をば

かりはかろうとしても、これはできな

い相談である。そのため現状ではも

う少しこの法律案においても、質の向

上と、上級免許状の取得といふことの

調和をはかる必要のある点を多くわれ

われは見出しておるのであります。

以上をもつて自由党を代表して本案

に賛成の意を表する次第であります。

○長野委員長 新政協議会、小林信

一君。

○松本(七)委員 私は社会党を代表い

たしまして、教育職員免許法の一部を

有効期間を明確にした点、すなわち同

法の第二條の規定によつて新

免許状を有する者とみなされ、または

その授與を受けた者が、上級の免許状

を得ようとする場合、現職者について

は免許法による原則を緩和し、徒來の免

経験年数を計算に入れ、より容易に上

級免許状が得られるように措置したこ

と、さらに昭和二十八年三月三十一日

までこの有効期間を限定し、上級の免

許状を得る時間的目標を明らかにし、

付して付したいと思いますから、ぜひ御賛

成を願いたいと思います。

○長野委員長 ほかに御質疑はござい

ませんか。

それだけとりにくくなる面も考えられ

い、これが私たちの要望しておるとこ

ろであります。

その要望があり、政府としても一

応その不備を認められて、今回最少限

の改正を行なうことが意図され

ます。そこで、この法案に対し

は、今回の修正にはこれがでておら

ります。そういう点を私たちは相当考

慮していただきかつたのであります。

非常に不遇な立場に立たされるの

であります。こういう点を考慮してみ

ますと、法が教員の質を向上させると

いうことで、今まで教育のために犠牲

になつておつた人たちのためには、非

常に冷酷なような感じを持つものであ

ります。そういう点を私たちは相当考

慮していただきかつたのであります。

が、今回の修正にはこれがでておら

ります。そういう点を私たちは相当考

慮していただきかつたのであります。

それだけとりにくくなる面も考えられ

ことがいろいろな面で利用されるような形があるのでありますが、この点をその施行にあたつては相当考慮して行かなければならぬということを申し添えたいと思います。

それから、この法が最も悪い影響を與えている点は、教職員のおのくが上級の免許状をとろうというため——これがこの法の内容からして一般教職員に與えている大きな問題がありますが、そのためには、実際の仕事の方はどうでもいい、勉強して上級免許状をとればいいというような形が往々にしてとられまして、その教育的な能率というものが阻害され、また校長等は学校運営にあたりまして非常に不安を持つてはいるのであります。こういう点が十分考慮されなければならないと思うのでありますし、そのためにも教員の講習というようなもので、この再教育というようなものに、もつともと政府としましても予算等を計上して、十分便宜をはからなければいけないと思います。

以上の点をつけ加えまして、本案に對しまして賛成の意見を申し述べるものであります。

○長野委員長 これにて討論は終局いたしました。

これより両案を一括して採決いたします。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔総員起立〕

○長野委員長 起立総員。よつて原案の通り可決せられました。

なお報告書の提出につきましては委員長に御一任願いたいと思いますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○長野委員長 それではさよう決定いたしました。

本日はこれにて散会いたします。

午後三時五十八分散会

〔参照〕

書  
〔都合により別冊附録に掲載〕  
教育職員免許法の一部を改正する法律案内閣提出、に関する報告書  
教育職員免許法施行法の一部を改正する法律案内閣提出に関する報告書